

Zeitschrift: Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève

Herausgeber: Société d'histoire et d'archéologie de Genève

Band: 3 (1906-1913)

Heft: 3

Rubrik: Personnel de la Société

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN

DE LA

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

JUIN 1908

Personnel de la Société.

Depuis la publication de la 2^{me} livraison du t. III du *Bulletin*, datée de juin 1907, la Société d'histoire et d'archéologie a reçu au nombre de ses membres effectifs :

MM.

1907 Guillaume PERROT.

1908 Charles HORNGACHER.

Paul NAVILLE, licencié en droit.

Paul RENARD.

Edouard-A. SORDET.

Edgar MERCINIER.

Adolphe DOMINICÉ.

Henri STRÖEHLIN, secrétaire de la Légation suisse à Tokio.

Jacques OLTRAMARE, licencié en droit.

Le nombre des membres effectifs de la Société était, au 30 juin 1908, de 207.

La Société a eu le regret de perdre six membres effectifs :

MM. Henri BROCHER DE LA FLÉCHÈRE († 22 juin 1907), Charles-

Louis CARTIER († 19 septembre 1907), Ernest STRÖEHLIN, Eugène LE ROYER († 20 janvier 1908), Paul-Charles STRÖEHLIN, Guillaume KÜNDIG († 25 mars 1908) et un membre correspondant, M. C.-F. TRACHSEL († 18 octobre 1907).

Ernest STRÖEHLIN, né à Genève le 19 novembre 1844 et mort le 26 octobre 1907, portait un très grand intérêt à la Société d'histoire, dont il était membre depuis 1873, et à laquelle il communiquait parfois ses travaux. Il n'était pourtant pas un historien dans le sens étroit du mot et l'œuvre qu'il laisse derrière lui témoigne de connaissances aussi variées qu'étendues.

Il avait débuté par la théologie, et, comme étudiant, fréquenté les universités de Strasbourg, Heidelberg, Berlin et Iéna; consacré en 1867 au saint ministère, il renonça peu après à la carrière pastorale pour jouer un rôle actif dans la vie publique comme membre du Grand Conseil (de 1876 à 1880) et du Consistoire (de 1875 à 1879). En 1880, il fut appelé à la chaire d'histoire des religions de l'Université de Genève; il l'occupa jusqu'en 1894, date à laquelle il fit à Paris un séjour prolongé.

Attiré spécialement vers l'histoire du protestantisme, il acquit, dans ce domaine, une grande compétence; plusieurs articles de la deuxième édition de la *France protestante* sont dus à sa plume, et pendant de nombreuses années il prit une part active aux travaux de la Société de l'histoire du protestantisme français. Grâce à sa généreuse hospitalité, les membres de la Société ont pu, à plus d'une reprise, admirer les trésors de sa bibliothèque si riche en éditions rares des œuvres des Réformateurs.

Ernest Ströehlin suivait avec le plus grand intérêt tout ce qui se passait dans sa patrie, surtout les questions d'enseignement et les questions ecclésiastiques; sa mort a été douloureusement ressentie par ses nombreux amis.

Voici la liste des principales publications d'Ernest Ströehlin, ayant un caractère historique :

L'État moderne et l'Église catholique en Allemagne. Genève, 1875, 2 vol. in-8°.

Athanase Coquerel fils, étude biographique. Paris, 1886, in-8°, pl.

François Bonivard. Genève, 1893, in-8°, 39 p.

Firmin Abauzit. Genève, 1894, in-8°, 59 p.

L'œuvre de Calvin, réponse à la conférence prononcée par Ferdinand Brunetière. Genève, 1902, in-8°, 53 p.

Jean Petitot et Jaques Bordier, deux artistes huguenots du XVII^{me} siècle. Genève, 1905, in-8°, pl.

Ernest Strœhlin a en outre collaboré à l'*Encyclopédie des sciences religieuses*, publiée par Lichtenberger, à la *Grande Encyclopédie*, au *Dictionnaire des écrivains contemporains* publié par A. de Gubernatis, et à la *France protestante* (2^{me} édition).

Paul-Charles STRŒHLIN, de dix ans plus jeune que son frère Ernest, l'a suivi dans la tombe à quelques mois de distance, le 4 mars 1908. Genève a perdu en lui un numismate émérite. Après avoir voyagé et vécu à l'étranger pendant plusieurs années, Paul-Charles Strœhlin rentra définitivement à Genève en 1889, et s'occupa dès lors avec le plus grand dévouement de la Société de numismatique, dont il était membre fondateur, et qu'il présida jusqu'à la fin de sa vie; l'activité qu'il déploya au sein de cette Société a été retracée par M. Eugène Demole dans la *Revue suisse de numismatique* (t. XIV, p. 222), publication que Strœhlin avait fondée en 1890 et dirigée pendant seize ans; dans ce même article, M. Demole énumère et analyse ses principaux travaux.

En 1896, pendant l'Exposition nationale suisse, il rendit au groupe de l'art ancien les plus grands services, et organisa une collection de médailles et de monnaies suisses qui suscita l'admiration de tous les spécialistes.

Plus récemment enfin, il contribua, pour une large part, au développement du Musée suisse de photographies documentaires, et, l'année dernière, il faisait à la Société d'histoire une communication très intéressante sur le but poursuivi et sur les résultats déjà obtenus par cette institution. Il s'était fait recevoir membre de la Société en 1888.